

Science de l'homme ou sciences de l'homme

Edgar MORIN
Philosophe

MOTS CLÉS

Homme, humain, connaissance, savoir, progrès, développement, disciplines, anthropologie, humanologie, mort, croyances, mythes, psychologie, individu, société, sociologie, âme, religion, pluridisciplinarité

RÉSUMÉ

L'auteur fait partager sa vision de l'homme, à la fois animal et individu d'une espèce mais aussi membre d'une société qui s'inscrit dans un certain contexte cosmologique. Il montre que ces différents niveaux d'organisation influent les uns sur les autres et sont en interaction. Par exemple, l'homme appartient à une société mais celle-ci se transforme en relation avec les individus qui la composent. Plus encore, en prenant pour exemple l'information génétique que chacun porte en nous dans ses cellules, il indique que l'individu non seulement est un élément du « tout » mais qu'il porte ce « tout » en lui. C'est vrai aussi pour les questions de société car chacun est un représentant du « tout » par son langage par exemple. Dans un tel contexte Edgar Morin regrette qu'on en soit encore à une approche de l'homme au travers de disciplines séparées (biologie pour l'animal, psychologie pour l'individu, sociologie pour le citoyen) et plaide pour une approche intégrée et pluridisciplinaire. L'anthropologie ayant acquis antérieurement différents sens, l'auteur préfère le terme « humanologie ».

Il n'y a pas de texte écrit mais la conférence a été filmée, elle est disponible en vidéo dans l'espace Youtube dévolu à l'Académie des Sciences et lettres de Montpellier, on peut la visionner en cliquant sur le bouton ci-dessous :